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        ORDEN DE PREDICADORES      IDI - N. 526 MAYO  2014 

La Beatificación de Fray Giuseppe Girotti, OP 

 

El pasado 27 de marzo, su Santidad Francisco autorizó al Cardenal Angelo Amato, Prefecto de la 
Congregación para las Causas de los Santos, a promulgar el Decreto de Martirio del Siervo de Dios 
Giuseppe Girotti, sacerdote profeso de la Orden de Predicadores. Su beatificación tendrá lugar el 
próximo 26 de abril en la Catedral de Alba en Cueno, norte de Italia, su ciudad natal.      

Presidirá esta solemne celebración como delegado del Santo Padre, el cardenal   Giovanni Coppa. 
También participarán Monseñor Giacomo Lanzetti, obispo de la Diócesis de Alba junto a los 
sacerdotes y feligreses de la ciudad. Fray Bruno Cadoré, Maestro de la Orden, junto a una 
representación de la Familia Dominicana, también estará presentes.   

Los preparativos de la ceremonia se adelantan bajo la coordinación de la Postulación General de la 
Orden, del Comité organizador de la Provincia de Santo Domingo en Italia (compuesto por Fr. 
Lodovico Montoli, Fr. Igor Barbini y Fr. Massimo Rossi) y de la Diócesis de Alba. Con el fin de 
dar a conocer la figura del Padre Girotti se han distribuido afiches con su imagen, una biografía, un 
video documental, testimonios sobre su vida y la programación de actividades de la beatificación. 
Merece un agradecimiento especial Fr. Ludovico Montoli quien, junto a un numeroso grupo de 
frailes, monjas y laicos, ha trabajado durante 30 años en esta causa. 

Los organizadores esperan una participación numerosa de la Familia Dominicana en Alba el 
próximo 26 de abril. Para recibir material promocional e informativo, favor comunicarse con los 
frailes del Convento S. Bartolomeo, Largo Belotti, 1, 24121 BG; assimoros@domenicanibg.it. 



2 
 

Biografía: 

Fray Giuseppe Girotti nació en Alba, Italia, el 19 de julio de 1905 en el seno de una familia 
humilde, trabajadora y generosa. A los trece años logra hacer realidad su llamado vocacional e 
ingresa al seminario dominicano de Chieri (Provincia de Turín). Se destaca como un estudiante 
brillante con un carácter bastante alegre. En 1923, hace su profesión religiosa en "La Quercia", 
cerca de Viterbo y el 3 de agosto de 1930 es ordenado sacerdote en Chieri. Se especializa en la 
interpretación de la Sagrada Escritura en el Angelicum de Roma y en  la Escuela Bíblica de 
Jerusalén, donde tiene como maestro al Siervo de Dios Marie-Joseph Lagrange. Culmina sus 
estudios en 1934 con el título académico de Prolita in Sacra Scriptura. Se dedicó a la enseñanza de 
la Sagrada Escritura en el seminario teológico dominicano de Turín (S. Maria delle Rose). Como 
fruto de sus estudios publicó un amplio comentario a los libros Sapienciales y al profeta Isaías. 
Estimado por su vasta cultura, Fray Giuseppe amaba ejercitar el ministerio sacerdotal también entre 
la gente pobre y humilde, especialmente en el hospicio llamado de los "Viejos Pobres", vecino a su 
convento de Santa María de la Rosa (Turín). 

Llegaron los años del sufrimiento y de la prueba, aceptada en la humildad: se le priva de la 
enseñanza y es trasferido al Convento de Santo Domingo en el centro histórico de Turín. Sin 
embargo, continuó sus investigaciones en el campo bíblico, a la vez que intensificó el ejercicio de 
su actividad caritativa. Todo lo que hago es sólo por la caridad, dijo cándidamente una vez, dejando 
entrever su continuo progreso en la virtud de la caridad. 

Tras la ocupación alemana del 8 de septiembre de 1943 y el nacimiento de la República Social 
Italiana, Girotti se convierte en el centro de una amplia red de apoyo en favor de los judíos hacia los 
cuales manifiesta una afinidad cultural madurada durante sus años de estadía en Jerusalén y 
desarrollada después por medio de los estudios bíblicos. En este sentido se comprenden las 
expresiones "portadores de la Palabra de Dios" y "hermanos mayores" que usa refiriéndose a los 
judíos. En aquellos momentos de persecución y sufrimiento, ayuda a muchos judíos encontrándoles 
un lugar seguro para esconderse o documentos de identidad falsos.    

A causa de esta actividad contraria a las leyes del fascismo y del nazismo es arrestado y apresado en 
la cárcel Le Nuove de Turín el 29 agosto de 1944 – por medio del engaño de un espía que fingiendo 
ser un copartidario herido, consigue ser llevado a una  villa di Cavoretto donde se encuentra 
escondido el profesor judío Giuseppe Diena. A pesar de los esfuerzos de su prior para liberarlo, es 
trasladado primero a  Milán a la cárcel de San Vittore, luego al Lager di Gries en Bolzano y, 
finalmente, el 5 de octubre de 1944 a Dachau. Según el testimonio de Don Angelo Dalmasso, otro 
sacerdote compañero de prisión en el campo de exterminio bávaro, el Padre Girotti se distinguía por 
su generosidad hacia los demás reclusos, por su actitud de apertura y por "llevar la Palabra de 
Dios". Recluso en la caseta 26, en donde se encontraban hacinados cerca de mil eclesiásticos - el 
espacio estaba previsto para 180 – su salud se deteriora y se le envía a la enfermería.  

Allí muere el 1 de abril de 1945, día de pascua, sin haber alcanzado los cuarenta años, tal vez 
“ayudado” por una inyección de gasolina, como era costumbre en aquel campo; sus compañeros 
escribieron sobre su camilla: «aquí dormía San Giuseppe Girotti». 

En 1988 se dio comienzo en la Curia de Turín al proceso de canonización y el 27 de marzo de 2013, 
Su Santidad Francisco autorizó el decreto de beatificación. El 14 de febrero de 1995, con motivo de 
los cincuenta años de su muerte, le fue otorgada la medalla a la memoria como justo entre las 
naciones, un reconocimiento por parte del Estado de Israel a aquellos que cooperaron salvando 
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vidas de judíos durante el Holocausto. Su nombre fue inscrito en el registro oficial y se sembró un 
árbol en su honor en el sendero de los justos en Yad Vashem, Jerusalén. 

 

 (17 de abril de 2014) 

 IEOP Asamblea General, Dublín 2014 
La asamblea general de Provinciales y 
Vicarios de las entidades de la Orden 
en Europa tuvo lugar este año en 
Dublín durante la Semana de Pascua, 
del 22 al 26 de abril. El anfitrión fue 
fr. Gregory Carroll, Prior Provincial de 
la Provincia de Irlanda, y la asamblea 
tuvo lugar en el centro de conferencias 
All Hallows College, al norte de 
Dublín. 

Los veintisiete hermanos 
representantes de sus Provincias y 
Vicariatos fueron Fr. Francisco Javier 
Carballo (Prov. Hispaniae), fr. Gilbert 

Narcisse (Prov. Tolosana), fr. Michel Lachenaud (Prov. Franciae), fr. Fausto Arici (Prov. S. 
Dominici in Italia), fr. Francesco La Vecchia (Prov. S. Thomae Aq. in Italia), fr. Máté Barna (Vic. 
Gen. Hungariae), fr. Johannes Bunnenberg (Prov. Teutoniae), fr. John Farrell (Prov. Angliae), fr. 
Paweł Kozacki (Prov. Poloniae), fr. Martín Gelabert Ballester (Prov. Aragoniae), fr. Benedikt 
Tomaš Mohelník (Prov. Bohemiae), fr. Anto Gavrić (Prov. Croatica), fr. Pdero da Cruz Fernandes 
(Prov. Portugalliae), fr. Miguel De Burgos Nuñez (Prov. Beticae), fr. René Dinklo (Prov 
Neerlandiae), fr. Gregory Carroll (Prov. Hiberniae), fr Marcel Braekers (Prov. S. Rosae in 
Flandria), fr. Francis Micallef (Prov. S. Pii V Melitensis), fr Christophe Holzer (Prov. S. Alberti 
Magni), fr. Didier Boillat (Prov. Helvetica), fr. Michel Van Aerde (Vice Prov. S. Thomas Aq. in 
Belgio), fr. Jacek Dudka (Vic. Gen. Russiae et Ucrainae), fr. Reginald Adrián Slavkovsky (Prov. 
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Slovachiae), fr. Pedro Juan Alonso Merino (Vic. Reg. Dominae Nostrae de Rosario), fr. Alberto 
Fabio Ambrosio (Vic. Prov. in Rep. Turcanum), fr. Ivan Arzenšek (Vic. Prov. Sloveniae), fr. Paul-
Dominique Masiclat (Vic. Prov. Daciae). 

Seis hermanos y hermanas atendieron a la asamblea proveyendo un excelente servicio de traducción 
en los tres idiomas oficiales de la Orden: Sr. Marie Laetitia Youchtchenko, Sr. Marie-Theo Manaud, 
fr. Mario Jabares, fr Alejandro Crosthwaite, fr. Jean-Ariel Bauza-Salinas y fr. Philip McShane. El 
secretario de la asamblea fue fr. Seamus Tuohy, miembro de la Provincia de Irlanda. 

Cinco miembros de la Curia General también participaron en la asamblea: fr. Bruno Cadoré 
(Maestro de la Orden), fr. Prakash A. Lohale  (Soc. pro Vita Apostolica), fr. Michael Mascari (Soc. 
pro Vita Intellectuali), fr. Wojciech Delik (Soc. pro Prov. in Europa centrali et orientali) y fr. Vivian 
Boland (Soc. pro Prov. in Europa septentrioccidentali et pro Initiali Institutione). 

El tema de discusión propuesto para la asamblea de este año fue “La misión intelectual de la Orden 
de Predicadores en Europa”. Los ponentes fueron fr. Liam Walsh (Prov. Hiberniae) y fr. Konštanc 
Adam (Rector PUST, Roma). Fr. Michael Mascari y fr. Gerard Norton (Prov. Hiberniae) 
actualizaron a los Provinciales sobre lo dictado en el Capítulo de Trogir en lo que concierne 
estudios. 

El viernes por la mañana el 
Maestro de la Orden, fr. 
Bruno Cadoré, se dirigió a la 
asamblea para tratar el tema 
“Estudio como Misión”, un 
aspecto esencial de nuestra 
predicación, y sobre la 
necesidad de colaboración en 
los diferentes niveles para la 
misión común entre las 
Provincias europeas. Este 
planteamiento se debe a la 
necesidad de redefinición de 
nuestros objetivos, con el fin 

de mantener nuestras instituciones para el estudio y la investigación, y nuestro servicio a otras 
entidades de la Orden que no tienen los recursos suficientes. Fr. Michel Van Aerde se dirigió a la 
asamblea para compartir el desarrollo del proyecto DOMUNI. La asamblea también dedicó gran 
parte del tiempo a compartir sobre el tema de este año. 

La asamblea eligió a tres miembros, por un trienio, como componentes de la IEOP Bureau: fr. 
Fausto Arici (Prov. S. Dominici in Italia); fr. Johannes Bunnenberg (Prov. Teutonia) y fr. Michel 
Van Aerde (Vice Prov. S. Thomas Aq. in Belgio). También se decidió que la asamblea del año 
próximo tendrá lugar en el convento de Madonna dell’Arco, Nápoles, siendo su anfitrión fr. 
Francesco La Vecchia (Prov. S. Thomae Aq. in Italia). 

Aparte de los asuntos referidos en el programa de la asamblea, los hermanos y hermanas 
participantes pudieron celebrar la liturgia de la Octava de Pascua en inglés, español y francés. Los 
participantes tuvieron la oportunidad de relajarse y disfrutar de la amistad fraterna en el excepcional 
clima de la Semana de Pascua. El jueves por la tarde participaron en una salida para visitar el 
fascinante emplazamiento megalítico de Newgrange y Knowth en Co. Meath. Posteriormente, 
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también visitaron las High Crosses at Monasterboice en Co. Louth, que datan del siglo IX. 
Finalmente, regresaron a Drogheda, donde rezaron las vísperas en compañía de las monjas 
dominicas del monasterio de Santa Catalina de Siena, las cuales fueron seguidas por una cena con 
las hermanas. El viernes por la noche los participantes visitaron el estudiantado de la Provincia de 
Irlanda en el convento de St. Saviour’s en Dublín, asistiendo a las vísperas con los hermanos de la 
casa, los cuales les ofrecieron una colación fraterna. 

 (30 April 2014) 

Preparándonos para el nacimiento de una nueva Provincia 
Del 22 al 25 de abril, sesenta frailes dominicos de 
las Provincias de Aragón, Bética y España se han 
reunido en el Convento del Vedat (Valencia) con 
el objetivo de encontrarse, conocerse, hacer 
fraternidad, y preparar el camino hacia el 
nacimiento de la Provincia Hispaniae. 

"Objetivo ampliamente cumplido", coincidían los 
asistentes a la hora de hacer la valoración del 
encuentro. Es decir, se logró "profundizar en el 
conocimiento y trato de unos con otros, 
intercambiar experiencias e ideas, rezar juntos, 
acudir al manantial propio de la espiritualidad 

dominicana como fuente de renovación, compartir proyectos comunes y nuevas iniciativas de 
predicación, animarnos a vivir la vocación de predicadores con ilusión e innovación". Han sido tres 
días intensamente vividos, en los se encontraron frailes que se veían por primera vez superando 
prejuicios, miedos... descubriendo que tienen muchas cosas en común. 

Fr. Paco R. Fassio se encargó de la acogida y presentación de las líneas generales del encuentro, y 
sugirió que comenzáramos presentándonos, pues ese era uno de los primeros objetivos de la 
reunión. Y así, uno a uno, los asistentes fueron diciendo su nombre, su convento de procedencia y la 
misión a la que primordialmente se dedican. Pero como suele decir un fraile, "a los dominicos nos 
cuesta tomar la palabra, pero cuando la tomamos ya no la soltamos", así que las presentaciones se 
prologaron y los frailes hablaron también de la situación de su casa, o de la Provincia, o de su 
proyecto de misión, etc. Incluso alguno hizo referencia a sus dolencias y enfermedades, que no eran 
obstáculo para seguir con la misión. La presentación sirvió para romper el hielo y para comprobar la 
vida y la riqueza humana que existe en nuestras Provincias. 

Hechas las presentaciones, pasamos al núcleo central del encuentro: la fundamentación bíblica y 
espiritual. El encargado fue fr. Gerardo Sánchez Mielgo, que con energía y pasión, fundamentando 
su exposición en la Escritura de la cual es especialista, hizo una llamada activa a la esperanza sin la 
cual no podremos seguir caminando y mirando hacia el futuro. En este proceso de camino hacia la 
nueva Provincia, se ha insistido mucho en la necesidad de construir este proyecto no como una 
mera restructuración administrativa, sino como una oportunidad para la revitalización de nuestra 
vida. ¿Cómo revitalizarla? Fr Gerardo está convencido que no basta lo jurídico, es necesario lo 
espiritual que tiene que estar fundamentado en una vuelta a las fuente bíblicas, el carisma de Santo 
Domingo y una apertura al futuro. El ponente señalaba como vital, la fundamentación de nuestra 
vida y misión en el kerigma; la revitalización de nuestra vida a la luz de las bienaventuranzas; la 
importancia de la comunidad y la llamada a la misión evangelizadora en constante proceso de 
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conversión. Una publicación coordinada por fr. Gerardo servirá para estimular a los frailes en este 
proceso de unión en el 2016. 

Posteriormente, reunidos en grupos, nos hicimos eco de la exposición de fr. Gerardo y tuvimos la 
oportunidad de compartir nuestras opiniones al respecto. 

Fr. Vicente Botella nos habló del prólogo del Capítulo General de Trogir, que es la guía de lectura 
de las Actas y que tiene como hilo conductor la predicación, siguiendo el lema del Jubileo 
:Enviados a predicar. Predicación entendida como actualización del misterio de la encarnación, 
tratada desde la perspectiva de la formación, del estudio, de la vida comunitaria, de gobierno y 
contextualización de nuestra predicación. 

La oración y Eucaristía de la tarde fue presidida por el prior del Vedat, fr. Vicent Grau. En la noche, 
fr. Alfonso nos guio por el museo de la Provincia de Aragón, un recorrido histórico por los 700 años 
de historia de una Provincia que ha aportado grandes conventos, santos, e ilustres frailes. 

La mañana del jueves se dedicó a la visita por 
los lugares dominicanos de Valencia, 
comenzando por el antiguo Real Convento de 
Predicadores (actual Cuartel de la OTAN en 
España), guiados por fr. Alfonso Esponera que 
nos hizo un recorrido por el bello claustro 
gótico, la capilla de San Vicente Ferrer, y la 
bellísima sala Capitular donde nos sentamos en 
las bancadas de piedra, y ¡alguno propuso iniciar 
un capítulo de culpas! La sala fue el lugar para la 
foto oficial. La visita continuó por el Pouet, casa 

natalicia de San Vicente Ferrer, y a continuación la Basílica de San Vicente Ferrer donde oramos 
juntos, pasando después a visitar el Colegio y el actual Convento de Predicadores. El viaje continuó 
en autobús, visitando los lugares más significativos de Valencia, incluido la 'ciudad de las artes y 
las ciencias' , la playa de la Malvarrosa (pero sin baño ni paseo, solo la vimos de lejos, no penséis 
mal ). 

Durante la tarde llegó el momento de presentar los distintos proyectos de misión. El primero fue el 
Secretariado de Misiones, presentado por su director fr. Francisco Faragó. Un proyecto con historia, 
que hasta ahora estaba al servicio de las misiones de la Provincia de España en Perú, Rep. 
Dominicana y Guinea Ecuatorial, apoyando el trabajo de los misioneros en los campos de la 
transmisión de la fe, la educación, la sanidad, y la defensa de los pueblos indígenas. En un horizonte 
cercano el Secretariado se pondrá al servicio de las misiones de las tres provincias, sumando a las 
citadas antes, las misiones en Venezuela, Cuba, Uruguay, Paraguay y Buenos Aires. De hecho, en 
estos momentos, la Junta de Gobierno del Secretariado de Misiones está formada, además del 
Director, por los tres Provinciales y otros tres frailes. 

Encuentro de dominicos en TorrentEl siguiente proyecto presentado fue el de la Fundación de San 
Martín de Porres de Madrid, a cargo de su director fr. Antonio Rodríguez. Durante su intervención 
hizo un repaso a la historia de la institución desde su fundación en los años 60, dedicados a la 
atención integral de las personas sin hogar, y con el objetivo de reintegrar a quienes se han visto 
obligados a vivir en la calle, recuperar su dignidad y ayudarles a formarse y encontrar trabajo. 
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Un debate posterior agradeció ambas tareas de misión con los empobrecidos, que ahora sentimos 
común, y se sugirió la necesidad de entrar en relación con las demás realidades de misión de ese 
mismo tipo existentes en las demás provincias. 

Las vísperas y la Eucaristía las presidió fr. Arsenio Gutiérrez, que con su característica pasión hizo 
una llamada a, como los discípulos de Jesús en su encuentro con el resucitado, dejar los miedos y 
recuperar la alegría. 

El viernes por la mañana comenzó, tras la oración de la mañana, con una reunión en grupos que 
tenía como objetivo conocernos, en nuestra vida y misión. Una experiencia fraterna que resultó un 
éxito, teniendo la oportunidad de presentar, desde la intimidad del corazón, el proceso vocacional 
de cada uno, y sus ricas trayectorias de vida y misión. Fue una auténtica sorpresa, un ejercicio que 
algunos reconocían que hacía años que no hacían, descubriendo que nos unen muchas cosas y que 
muchas historias tienen elementos en común. En asamblea cada grupo destacó señaló algunas 
sugerencias a tener en cuenta en la constitución de la nueva provincia. 

La segunda mitad de la mañana del viernes la inició fr. José Antonio Reyero, quien nos hizo 
reflexionar sobre la necesidad de los hermanos cooperadores también hoy, y la urgencia de 
vocaciones para este carisma. 

El Jubileo del 2016 tuvo su protagonismo al final de la mañana. Fr. Xabier Gómez, en nombre de la 
comisión Interprovincial, presentó las líneas maestras de lo que se está preparando para el Jubileo 
2016, toda una serie de iniciativas de tipo religioso, histórico, artístico, cultural, celebrativo... 
Algunas de estas actividades se organizarán en coordinación con el resto de Familia Dominicana. 
Entre todas esas iniciativas jubilares se incluye el Atrio de los Gentiles, que inicia una nueva 
edición el próximos martes 29 de abril, y que pretende poner en diálogo a creyentes y no creyentes, 
artistas, periodistas, teólogos, etc en el entorno de Atocha (La Neomudejar, Colegio y Basílica). 

En la tarde fr. Carlos Bernal presentó la misión de las comunidades de Barcelona, Santa Catalina y 
santo Domingo (Els Vergós). Tras hacer memoria de la presencia de la Orden en Barcelona, y hacer 
referencia al presente, hizo un análisis de futuro valorando en primer lugar las fortalezas de la 
ciudad de Barcelona (universitaria, cultural, europea, abierta); debilidades (secularización, 
nacionalismo a ultranza, mediocridad de la presencia dominicana); oportunidades (recrear una 
nueva comunidad dominicana inculturada en Barcelona, acercamiento a la docencia en universidad 
y centro teología, diálogo interreligioso, acompañamiento divorciados); amenazas (no encarnarnos, 
independentismo). 

Y a continuación intervino fr. Francisco Rodríguez Fassio, presentando la casa de Scala Coeli, lugar 
de tradición dominicana, con una comunidad que acoge y acompaña procesos espirituales. Puso de 
manifiesto el interés que existe por la espiritualidad, aunque a veces confuso, con riesgo de caer en 
un new age o mezcla de espiritualidades. Por eso la ofrece una espiritualidad específicamente 
cristiana, desde nuestra más genuina tradición dominicana, encarnada, fundamentada en la gracia, 
alegre, positiva. A la casa se acercan personas que buscan ambiente comunitario; religiosos/as de 
media edad; matrimonios jóvenes, etc. Este tipo de misión requiere una vida exigente, formación 
permanente, actualización teológica y psicológica, también vida en pobreza. 

El encuentro finalizó con una intervención sobre el Proyecto Salamanca, al cual hace referencia las 
Actas del Capítulo General de Trogir. Fr. Alfonso Esponera se hizo cargo de la explicación 
histórica, de cómo se desarrolló ese diálogo entre los misioneros dominicos que marcharon a 
América, y los teólogos de la Escuela de Salamanca. Fr. Juan Manuel Almarza informó acerca de 
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los encuentros que va a organizar la comisión de estudios con profesores de nuestros centros y 
frailes que están trabajando en ámbitos de pastoral. De momento se han pensado tres: uno centrado 
en el tema del secularismo (Salamanca); el segundo versará sobre el reconocimiento, el diálogo 
interreligioso (Valencia); y el último la vulnerabilidad (Sevilla). Se haría una convocatoria pública 
con tres meses de antelación, y tendría como metodología la preparación de material escrito y 
bibliografía para participación de todos los frailes, y facilitar así el intercambio. 

Las últimas vísperas y Eucaristía del encuentro las presidió fr. Florencio Turrado, que nos invitó a 
dar gracias a Dios por el encuentro. 

En la evaluación, los comentarios todos fueron positivos, agradeciendo a los organizadores, e 
invitando a los asistentes a transmitir esta experiencia vivida y animar a los más 'perezosos' a 
participar en los próximos encuentros. 

Los asistentes agradecieron la acogida fraterna y los desvelos de la comunidad de Torrent que han 
estado al servicio de los hermanos durante todo el encuentro. 

(27 de abril de 2014) 

Dominico experto en espiritualidad y promotor de la Escuela 
del Silencio visitará Uruguay 

El Fraile dominico español Julián de Cos, llegará 
en el mes de mayo a Uruguay para brindar cursos 
y conferencias sobre espiritualidad y la 
experiencia de la Escuela del Silencio. 

Entre el 3 y el 30 de mayo, Fr. de Cos, reconocido 
teólogo y profesor de la Universidad de San 
Esteban en Salamanca, disertará y brindará cursos 
en la Universidad Católica del Uruguay (en sus 
sedes de Montevideo, Maldonado y de Salto); en 
las Casas Diocesanas de Salto y Maldonado; en la 
Casa de Espiritualidad “Manresa” (de los jesuitas) 
y en Parroquias y Colegios de la Orden de 

Predicadores en Uruguay. 

Se trata de una iniciativa de la Escuela del Silencio de Uruguay, “descendiente” de la Escuela del 
Silencio de España, fundada por el Fr. José Fernández Moratiel, cuyo legado, pese a haber fallecido 
hace 8 años, sigue siendo muy vital en España y también en otros países como Uruguay. Fr. 
Moratiel fue el iniciador de estos encuentros en torno a la espiritualidad del silencio, convertidos en 
el tiempo, en escuela itinerante. Él se dedicó a lo largo del año a viajar a los distintos puntos 
geográficos para anunciar, dar a conocer y en cierta forma a compartir, la vivencia y el sentir del 
silencio, en el silencio. 

Fr. Julián  conoció personalmente a Fr, Moratiel y realizó un estudio profundo de su obra, 
escribiendo un libro sobre el Fundamento Espiritual de la Escuela. Su investigación se centra en la 
historia de la espiritualidad, la experiencia mística, la relación con Dios por medio de la naturaleza 
y la espiritualidad dominicana. 
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En Uruguay disertará sobre diversos temas como: “La oración del Silencio”; 

 “El contacto con Dios, por medio del estudio”; “Historia de la espiritualidad cristiana”; “La 
espiritualidad en el siglo XXI”, “Modos de contemplar a Dios en la naturaleza”; “María, en la 
Orden de Predicadores”; “Del Silencio a la palabra”… 

CURRÍCULUM DE FR, JULIÁN de COS PÉREZ de CAMINO OP 

Nacido en Madrid en 1968. 
Estudios:  
-         Ingeniera Técnica Forestal (Universidad Politécnica de Madrid, 1998). 
-         Licencia en Filosofía (Universidad de Deusto, Bilbao, 2001). 
-         Licencia en Ciencias Religiosas –Bachiller en Teología– (Pontificia Facultad de San Esteban, 
Salamanca, 2004). 
-         Licencia en Teología Espiritual (Universidad Pontificia de Comillas, Madrid, 2006). 
-         Doctorado en Teología (Pontificia Facultad de San Esteban, Salamanca, 2008). 
Imparte docencia en la Pontificia Facultad de San Esteban y en Domuni. 
Su investigación se centra en la historia de la espiritualidad, la experiencia mística, la relación con 
Dios por medio de la naturaleza y la espiritualidad dominicana. 
Es director de la biblioteca de la Facultad Pontificia de San Esteban y de la revista Vida 
Sobrenatural. 
Entre sus publicaciones, cabe destacar: 
-         La espiritualidad naturalista de fray Luis de Granada. La contemplación de Dios en la 
naturaleza en la Introducción del símbolo de la fe, Fundación Universitaria Española, Madrid 2009 
(es su tesis doctoral); 
-         La espiritualidad de santo Domingo, fundador de la Orden de Predicadores, San Esteban, 
Salamanca 2012; 
-         «El Padre Moratiel, predicador del silencio» en, José Fernández Moratiel, La oración del 
silencio, San Pablo, Madrid 2013; 
-         Contemplar a Dios en los árboles, Credo, Saarbrücken 2013. 
-         (ed.) Antigua espiritualidad, liturgia y observancia de las monjas dominicas. Constituciones 
de 1259 y cuatro apéndices de los siglos XVI y XVIII, S.H.O.P., Fanjeaux 2014. 
CIDALC 
  
(24 abril 2014) 
 
VISITA CANÓNICA DEL MAESTRO A LA PROVINCIA 
DE ARAGÓN 

El Maestro de la Orden, fray Bruno Cadoré, desde el 2 al 
14 de abril, ha visitado canónicamente a los frailes y 
comunidades de la Provincia de Aragón. El próximo mes 
de mayo visitará la Provincia de Bética y en junio le tocará 
el turno a la de España. Después de visitar las Provincias 
que en el 2016 constituirán la nueva Provincia Hispaniae, 
el 2 de julio, en Torrent, el Maestro tendrá una reunión con 
los Consejos de Provincia y los Priores de las tres 
Provincias. 

En su visita a la Provincia de Aragón, el Maestro estuvo 
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acompañado por su Socio para la Península Ibérica, fray Bernardino Prella. La visita comenzó por 
Zaragoza. En la ciudad del Pilar la Provincia tiene un Colegio menor y un Colegio mayor, así como 
una Iglesia abierta al culto, frente a la ciudad universitaria de Zaragoza. En Zaragoza tuvo también 
ocasión de visitar los dos monasterios de monjas dominicas que hay en la ciudad. De Zaragoza, el 
Maestro y su Socio, acompañados del P. Provincial, fray Martín Gelabert, partieron hacia Girona, 
donde los hermanos atienden el templo del Sagrado Corazón. 

Después vino la visita a las dos comunidades de Barcelona. De allí salió hacia Palma de Mallorca, 
donde nuestros frailes atienden a dos parroquias cercanas a la Universidad. Y desde Palma voló a 
Valencia. El día 9 de abril lo dedicó a atender a los frailes del Convento de Santo Domingo de 
Barcelona. Los días 11, 12 y 13, estuvieron dedicados a las comunidades y frailes de Valencia: el 
Convento de Predicadores, casa interprovincial de formación; la casa natalicia de San Vicente 
Ferrer, filial del convento de Predicadores; y el Convento-Colegio de San Vicente Ferrer. 

Tanto en Barcelona como en Valencia, el Maestro tuvo un encuentro con la Familia Dominicana y 
posteriormente celebró la Eucaristía con miembros de todas las ramas de la Familia Dominicana. 
Fueron momentos en los que se experimentó la unidad, la fraternidad y la importancia de la misión 
común, y se recalcó que no sólo los frailes y las monjas, sino también las hermanas y los laicos se 
entroncan con el núcleo original y fundacional de la Orden. También en la Eucaristía con la que 
finalizó la visita al convento de Torrent se hicieron presentes los seglares dominicos de la 
fraternidad de este convento. 

El día 10 de abril fue un día especialmente lleno. Comenzó la jornada con reunión con los 
estudiantes dominicos de toda España, que se forman en Valencia. Posteriormente, alrededor de las 
12, el Maestro, con su Socio, el Provincial y los dos Priores de los conventos de Valencia, llegó al 
Monasterio Federal de las Monjas de la Provincia de Aragón. Fue recibido con repique de 
campanas. Allí le esperaban el Asistente para las monjas, fray Cesar Valero, el Asistente Federal, 
fray Antonio García y el Prior del convento de Santo Domingo, fray Vicent Grau. Y naturalmente, 
todas las monjas del monasterio federal, además de las prioras de los distintos monasterios de la 
Federación. Tras la Eucaristía y la comida fraterna, el Maestro tuvo una reunión con la Madre 
Federal y las Prioras de los Monasterios. 

El mismo día 10, a las 20.30, acompañado del P. Provincial, el Maestro visitó al Arzobispo de 
Valencia, Monseñor Carlos Osoro Sierra, con el que departió amablemente. El Arzobispo le 
manifestó su satisfacción por la labor que los dominicos ejercen en la ciudad y, de forma especial, 
por la aportación de nuestros profesores a la Facultad de Teología. Durante la visita, que duró casi 
una hora, intercambiaron distintas opiniones sobre la vida de la Iglesia, especialmente sobre el papel 
de la juventud. 

En todas las comunidades, el Maestro comenzaba su visita con una reunión con toda las comunidad, 
que suele durar unas dos horas. En esta reunión, en la que está presente el P. Bernardino Prella, los 
hermanos se presentan y luego se comentan los distintos aspectos de la misión y de la vida 
comunitaria. Posteriormente, el Maestro y su Socio, reciben cada uno por separado a todos los 
frailes de la comunidad. 

El día 14, antes de salir hacia Roma, el Maestro presidió el Consejo de Provincia. En el Consejo 
ofreció orientaciones para el presente y el futuro de la Provincia, en función de lo que ha podido 
observar y escuchar durante su visita. En un lúcido análisis, se refirió a las fortalezas y debilidades 
de la Provincia, así como a los retos que se le presentan de cara al 2016. Una visita que ha sido un 
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momento de gracia. En todas las comunidades se palpaba la alegría y el agradecimiento por la 
presencia entre nosotros del sucesor de Santo Domingo. 

 (14 de abril de 2014) 

«Sant Vicent Ferrer usaría Twitter para escuchar, no para 
hablar de sí mismo» 

Bruno Cadoré Maestro de los dominicos. «On els 
frares facen niu, hivern i estiu», dice el refrán. En 
un alto con buenas vistas del Vedat de Torrent 
reposa el convento de los dominicos, la orden a la 
que perteneció Sant Vicent Ferrer. Ayer visitó esta 
comunidad monástica el maestro de la Orden de 
Predicadores, el fray Bruno Cadoré, superior de 
los seis mil dominicos del mundo. 
Usted era un joven pediatra y un día su vida 
cambió al pisar la iglesia de un convento 
dominico. ¿Qué vio allí? 
Para ser preciso, estaba estudiando para pediatra y 
aún no había terminado la carrera. Tenía 23 años y 

me preguntaba acerca del sentido de todo: de la vida, de la muerte de los niños, de la pena de los 
padres. ¿Cuál era el sentido de todo? Esa pregunta me rondaba. Un día me encontré en la iglesia del 
convento dominico de Estrasburgo. Vi a una comunidad de hermanos celebrando la Palabra de 
Dios, hablando de ella y con una fraternidad alegre. Me pareció que allí había algo de esa búsqueda 
de la verdad. 
  
Es el maestro de los predicadores. ¿Qué poder tiene la palabra más allá de la religión?  
La palabra tiene el poder de la promesa, de la presencia, de la autenticidad. Al mismo tiempo, la 
palabra también puede ser traicionada y puede ser un medio para mentir. 
  
Ahí están los políticos...  
Políticos y mucha otra gente... 
  
¿También los religiosos? 
Creo que los seres humanos tienen la tentación de la mentira, de manipular a los demás con la 
palabra. Pero la palabra es el lugar donde el ser humano puede llegar a ser verdadero. A la orden de 
predicadores el primer papa nos encomendó ser una orden consagrada totalmente a evangelizar la 
palabra de Dios. Dios confía en la capacidad del hombre para hablar al prójimo. 
  
Precisamente Sant Vicent Ferrer tuvo una gran oratoria y supo ganarse alas masas con un 
discurso apocalíptico propio de su época y una gran capacidad de conexión con el pueblo. ¿Qué 
valora de su figura? 
Exactamente eso que dices es un predicador: alguien que desea hablar a sus contemporáneos de 
Dios y, al mismo tiempo, dejar a Dios hablarles a través de él. Es lo que hacía Sant Vicent Ferrer: la 
gente lo escuchaba porque su palabra tenía sentido y a través de ella permitía escuchar la Palabra de 
Dios. Eso es difícil de entender hoy, porque muchas veces, cuando se habla a la gente parece que lo 
que se pretende es convencer de las ideas que uno tiene. 
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Gran parte de la comunicación actual circula por las redes sociales. ¿Cómo hubiera aprovechado 
Twitter Sant Vicent Ferrer en esta época? Porque él sabía donde estaban las masas... 
[Sonríe y se queda meditabundo unos segundos] 
Estoy reflexionando porque una cosa que me choca es que las redes sociales son, de entrada, un 
lugar donde uno expresa sus propias emociones y su propia historia. La gente pasa mucho tiempo 
en Facebook o Twiter contando cosas sobre ella misma. Antes de pensar y mirar realmente dónde 
están, se hacen la foto y la cuelgan en su muro. Se afanan en contarla relación en vez de vivirla. En 
cambio, hay que tomarse tiempo para escuchar a los demás. Antes que hablar de uno hay que 
escuchar. Y Sant Vicent Ferrer lo hubiera hecho así. Él vivió y predicó en un contexto impregnado 
de cristiandad. Hoy,en cambio, se daría cuenta de que el contexto no es el mismo y, por tanto, 
sabría que en primer lugar hay que escuchar para saber qué piensa la gente y cómo llegar a ellos. Se 
preguntaría cómo utilizar Twitter para hacer comprender a la gente que hay alguien que quiere 
hablarles y que quiere decirles algo que no se reduce a lo que ellos cuentan de sí mismos. 
  
¿La vida de un fraile no es del siglo XXI? ¿El siglo XXI está alejado de la vida? 
¿O son ambas cosas? 
No. La vida de los hombres es siempre vida humana. No se puede decir que la vida de hoy está 
alejada de una vida idílica en el plano teórico. La vida que tenemos hoy es normal y en ella hay que 
entender la vida de Dios. 
  
¿Y los frailes? 
Los frailes quieren dedicar su vida a ayudar a la gente a entender que Dios quiere conversar con 
ellos. Y esta tarea es tan grande que toman la decisión de entregar toda su vida a ese fin. 
  
Tenemos un papa jesuita, con un nombre franciscano... 
..y un hábito dominico. 
  
Exacto. ¿Están las órdenes de moda dentro de la Iglesia? 
Jueves, 10 de Abril de 2014 Levante “El mercantil valenciano” Comunitat Valenciana Han estado 
de moda, están de moda y estarán de moda. 
  
¡Es optimista! 
Sí. Más que ser jesuita, lo más importante es que tenemos un Santo Padre que quiere decir a la 
gente que Dios está con ellos. Principalmente a los pobres, que podrían pensar que no tienen su 
lugar en el mundo. 
  
Y de este mundo, ¿qué problemas le preocupan más: el capitalismo salvaje, el daño al planeta, la 
pobreza estructural? 
Los olvidados. La corriente dominante del sistema capitalista pone en el lugar más importante una 
carrera que abra caminos a ganar dinero o a tener éxito profesional. Pero hay una corriente 
olvidada: los niños que no pueden ir a la escuela, las personas que no pueden comer, las mujeres 
cuya voz no es escuchada para construir un mundo donde cada uno tenga su lugar, su voz, su 
dignidad. Mi misión es ayudar a las personas a entender que no se puede construir un mundo 
olvidando a la mayoría. 
  
¡Con este discurso cualquier día lo encarcelan! 
¿Por qué? 
  
Porque apunta contra las bases mismas del sistema. 
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Pues si el sistema construye injusticia, y no sólo en los países del Sur sino también en los nuestros, 
debe decirse que no funciona. 
  
Estudió Medicina, vio la miseria de Haití y ha integrado el Consejo Nacional del Sida en Francia. 
¿Qué opina sobre el uso del preservativo? 
Frente al riesgo de epidemia del sida, cuando una persona piensa que hay un riesgo de transmitir 
esta enfermedad debe evitar transmitirla. Si el único medio de no transmitir la enfermedad es un 
método anticonceptivo, pienso que cada uno debe ser responsable. 
  
Los dominicos y dominicas siempre han tenido buenas escuelas. ¿Por qué esa inquietud? 
Porque la inteligencia humana es un camino para construir un mundo más humano y transmitirlo a 
los demás. 
  
¿Qué debe hacer un dominico? 
Amar este mundo, el mundo de hoy. 
  
Paco Cerda, Torrent 
Foto de Jaume Verdu 
  
 (12 de abril de 2014) 

Política del miedo e intolerancia religiosa en el pensamiento de 
Martha Nussbaum 

En su conferencia el profesor desglosó la política 
del miedo y la dignidad humana como centro del 
discurso sobre la intolerancia religiosa en la obra 
de Martha Nussbaum. Catedrática de Derecho y 
Ética en la Universidad de Chicago, intelectual 
comprometida y buscadora del bien común. 

La filósofa constata en su obra, “La nueva 
intolerancia religiosa. Cómo superar la política del 
miedo en una época de inseguridad” (Paidós), una 

nueva intolerancia religiosa en occidente, sobre todo esa hostilidad se centra contra el Islam. Martha 
ve un paralelismo entre el antisemitismo desarrollado en el siglo XIX y XX con el actual anti 
islamismo constatado en nuestras sociedades de derecho. Esta hostilidad está basada en un miedo 
inventado, que convierte a los musulmanes, como fueron los judíos en el pasado, en víctimas. Este 
miedo irracional está impulsando parte de las políticas públicas, más en Europa que en América. 

Martha pone al descubierto la sofística de las pasiones, emociones que bajo su influyo nos lleva al 
engeño de la razón y a cometer errores morales. ¿Qué hizo que algunos periódicos atribuyeran el 
asesinato de setenta y siete personas en Noruega a extremistas islámicos, hasta que quedó claro que 
había sido preparado por un terrorista de derechas compatriota de las víctimas? ¿Por qué Suiza, un 
país en el que solamente existen cuatro minaretes, aprobó en referéndum la prohibición de tales 
elementos arquitectónicos? ¿Por qué en Alemania las monjas pueden enseñar con hábito pero una 
profesora musulmana no puede usar pañuelo? 
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Detrás de esas preguntas, señalaba el profesor Almarza, se oculta el miedo. Una turbación o un 
temor, según Aristóteles, cuando pensamos que otras personas tienen poder para hacernos daño y 
que amenaza. Pero es un miedo inventado, ya que este es la más narcisista de todas las emociones, 
ya que el mundo se contrae, desparece y el individuo queda reducido a su propio yo, a su propia 
realidad. Así, desaparece o impide el amor. Cuando estamos a merced del miedo, se puede 
introducir el error. Así se puede distorsionar el pensar adecuadamente, distorsionando la realidad y 
promoviendo leyes sesgadas. El miedo está involucrado en la mayoría de los acontecimientos 
negativos en el ámbito de la religión. 

Para enfocar la situación y evitar las distorsiones del miedo, deberíamos contar, con unos buenos 
principios, una coherencia no centrada en el narcisismo y ver el mundo con los ojos de las minorías. 
Buenos principios basados en la igualdad y dignidad humanas, el principio de vulnerabilidad del 
que deriva la compasión ante el sufrimiento ajeno, el respeto a la conciencia. Se coherentes y no 
usar dobles morales, una para mí y otra para los demás. La falta de coherencia es un fallo ético y un 
indicador del prejuicio oculto. Por último, es necesario, nos recordaba el profesor Almarza, cambiar 
la mirada, ver a la persona con sus propios ojos para superar el miedo a lo diverso. La mejor 
emoción para superar el miedo es la empatía, ver al otro fuera de su comunidad religiosa, nacional, 
cultural y así favorecer el diálogo intercultural y favorecer la convivencia civil. 

El profesor no dejó de insistir, tanto en la conferencia como en el debate posterior, la importancia 
del pensamiento de Marta Nussbaum. Nos invita a reconsiderar la intolerancia religiosa, 
identificando los temores que se ocultan detrás de ella y abriéndonos el camino hacia una sociedad 
más equitativa, más imaginativa y más libre, mediante la aplicación coherente de los principios 
universales de respeto a la conciencia y a las creencias religiosas. 

  

(11 de abril de 2014) 

El general de los Dominicos llega a Valencia en visita canónica 
para reunirse con frailes, religiosas y estudiantes de los centros 
de su orden 
El Bruno Cadoré será recibido el jueves por el Arzobispo 
 

El maestro, o superior general, de la orden de los 
Dominicos, el francés Bruno Cadoré, llegará esta 
tarde a Valencia donde permanecerá hasta el 
próximo lunes, dentro de la primera visita canónica 
que realiza a la provincia dominicana de Aragón 
desde que fue elegido en 2010. 

En su visita a Valencia, Cadoré “se reunirá con 
frailes, religiosas, seglares y estudiantes de la orden 
de predicadores y será recibido este jueves por el 
arzobispo de Valencia, monseñor Carlos Osoro, en 

el Palacio Arzobispal”, según ha indicado hoy a la agencia AVAN Martín Gelabert, prior de la 
provincia dominicana de Aragón. 
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Asimismo, “se trata de la primera visita canónica que realiza, durante su mandato, a la provincia 
dominicana de Aragón, que comprende los territorios de la Comunidad Valenciana, Cataluña, 
Aragón y Baleares, ya que como maestro general de la orden debe realizar dos visitas de este tipo a 
todas las provincias dominicas”, según las mismas fuentes, que han recordado que “en el año 2016 
las tres provincias dominicas españolas se unificarán en una única provincia”. 

Durante su estancia en Valencia, Cadoré “se reunirá mañana, miércoles, con los frailes de la orden 
en el convento de Santo Domingo en Torrent mientras que el jueves por la mañana mantendrá un 
encuentro con estudiantes dominicos de toda España en el convento de la orden, ubicado en la calle 
Cirilo Amorós de Valencia, y posteriormente presidirá una misa, comerá y se reunirá con las prioras 
de los monasterios de la federación de La Inmaculada, en el monasterio de las dominicas, en 
Torrent”. 

Además, el general dominico mantendrá un encuentro con el Arzobispo el jueves por la tarde, a las 
20:30 horas, y el viernes “continuará sus reuniones con frailes de la orden en Valencia”. 
Igualmente, el sábado por la tarde, a las 20 horas, “presidirá una misa con seglares dominicos en la 
Basílica de San Vicente Ferrer”, ha explicado. 

Por último, Cadoré “seguirá sus reuniones con representantes de la orden el domingo y el lunes 
presidirá en Valencia el Consejo de la provincia dominicana de Aragón, en el que nos dará las 
indicaciones que crea oportunas antes de partir a Roma”, según Gelabert. 

Bruno Cadoré fue elegido maestro de los Dominicos en 2010 y es el 86º sucesor de Santo Domingo. 
Es doctor en Medicina y en Teología, así como estudioso y especialista en el campo de la Bioética, 
disciplina de la que ha sido profesor en la Universidad Católica de la ciudad francesa de Lille. En 
2008, el presidente de la República Francesa le nombró miembro del Consejo Nacional del Sida. 

Dentro de la orden, ha sido maestro de estudiantes y provincial, así como presidente de la 
Conferencia de Provinciales de Europa. Su madre era francesa y su padre de la isla de la Martinica. 
Es médico pediatra y como tal trabajó en Haití. 

 

 

 (09 de abril de 2014) 
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La Reunión Conjunta de los Equipos de CIDALC y CODALC  
Los días 2 y 3 de abril de 2014 se llevó a cabo la 
reunión conjunta de los Equipos de CIDALC y 
CODALC en el Convento Máximo Santo Domingo 
de Quito, Ecuador. Los objetivos principales de este 
encuentro fueron planificar las jornadas conjuntas de 
las próximas Asambleas Generales de CIDALC y 
CODALC en 2016, así como proyectar las 
actividades de la Familia Dominicana para la 
celebración del Jubileo de los 800 años de la 
confirmación de la Orden. Por ello se invitó a estas 
jornadas de oración, trabajo y compartir comunitario 
a la coordinadora de la Conferencia de Fraternidades 
Laicales de América Latina y El Caribe (COFALC), 
Elva Brittos, natural del Paragüay. 

Estas jornadas de discusión y planificación 
respondieron a un primer momento de contemplación de la Palabra (Lc 4, 16-21 y Mc 14, 1-9) 
facilitado por la Hna. Viviana Sisak, O.P., Coordinadora de CODALC, así como a las ideas 
compartidas por el Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré a los hermanos y las hermanas en 
Amecameca, México en 2013 (Actas CIDALC, p. 39-40) y en la Carta de Promulgación de las 
Actas del Capítulo General de Trogir, sobre la predicación del Evangelio en familia y las actitudes 
para la celebración del Jubileo: actitudes de gratitud, humildad y verdad. 

Compartiendo la vida cotidiana de la 
comunidad de frailes del Convento 
Máximo, y colaborando con la misión 
pastoral de la Parroquia Santo 
Domingo, las jornadas de encuentro 
permitieron también celebrar con las 
Monjas Contemplativas del Monasterio 
Santa Catalina de Quito así como con la 
feligresía de la Parroquia San Vicente 
Ferrer en su fiesta patronal. El 
fascinante mundo del arte barroco 
quiteño, así como las manifestaciones 
artesanales de la cultura Otavalo y las 

maravillas físicas de Quito como “mitad del mundo” pudieron ser disfrutadas en momentos de 
descanso de las intensas jornadas de trabajo. 

Tanto el Equipo de CODALC como el Equipo de CIDALC también tuvieron sus propias reuniones 
durante la semana del 1 al 5 de abril. Los frailes del Equipo de CIDALC entre otros asuntos, 
ultimaron los detalles para el Encuentro de Provinciales, Vicarios y Superiores de convento extra-
provincia de CIDALC que se llevará a cabo el próximo mes de junio en La Habana, Cuba; así como 
el Encuentro de Regentes y Moderadores de Estudios Institucionales de CIDALC (Buenos Aires, 
septiembre 2014) y el “OPTIC Day” que, con la visita del Promotor de Medios de Comunicación de 
la Orden, fr. Eric Salobir, tendremos en Bogotá del 10 al 12 de junio. Este “OPTIC Day” busca 
reunir a los dominicos responsables de predicación en la Radio en América Latina y El Caribe, 
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especialmente desde las emisoras de nuestras entidades. Otros “OPTIC Day” tendrán lugar en 
Ciudad México, São Paulo y Buenos Aires. 

La próxima reunión del Equipo CIDALC está pautada para el mes de diciembre 2014 en Oaxaca, 
México. 

(09 de abril de 2014) 

El papa convierte a un buenavisteño en el primer obispo 
dominico de Bolivia 

Con 46 años y 13 de vida sacerdotal, el padre Jorge, actual 
párroco y rector del Santuario Nuestra Señora de Cotoca, 
se convierte en el obispo auxiliar más joven del país. 
Proviene de una familia humilde de Buenavista. 

Nelfi Fernández Reyes - EL DEBER Digital 

Estaba que no cabía de alegría, pero quizá pocos de los que 
se trasladaban con él de La Paz a Santa Cruz, en el vuelo 
de la tarde del 25 de marzo de 2014, se dieron cuenta. 

Deseaba que los minutos se convirtieran en segundos para que el avión arribe en el aeropuerto Viru 
Viru y de allí trasladarse a Buenavista. 

Sus compañeros de viaje ni sospechaban el ‘notición’ que había recibido esa mañana y menos, que 
con ellos viajaba el hombre que para los buenavisteños es lo mismo que el cardenal Julio Terrazas 
para los vallegrandinos. Dos horas después, en Buenavista dos ancianos le daban un efusivo 
abrazo al hijo que hace 13 años decidió renunciar a todo para ser un siervo de Dios.  

De mediana estatura y de hablar pausado, en los primeros minutos de conversación uno siente que 
habla con un amigo de ‘toda la vida’. Así es el padre Jorge Ángel Saldías Pedraza, que  con 46 años 
y 13 de vida sacerdotal es el obispo auxiliar más joven de Bolivia, justo ese 25 de marzo lo 
sorprendieron en La Paz con el nombramiento del papa Francisco. Tal noticia debía compartirla 
personalmente con sus padres, que viven en la comunidad La Arboleda, de Buenavista. 

“Mis papás viven solos y yo no tenía otra forma de comunicarles la noticia”, comenta emocionado y 
recuerda que en ese momento se quedó sin palabras, por lo que empezó diciéndoles: “Les cuento 
que ya no voy a trabajar en Cotoca (es aún responsable de la parroquia Nuestra Señora de Cotoca)”. 
Sus padres sorprendidos ante tan repentina visita, atinan a preguntarle qué es lo que había pasado. 
“He sido destinado a La Paz”, responde. Ellos, un tanto más tranquilos, le preguntan si estará bien y 
si es que irá a visitarlos; no imaginaban que el santo padre desde el Vaticano puso sus ojos en ese 
humilde y sencillo buenavisteño para que sea el obispo auxiliar de la sede de Gobierno. 

“No lo podían creer”, rememora el padre Jorge, que hasta ahora se muestra sorprendido por el 
nuevo cargo. “Lo recibo con mucha gratitud al Señor, creo que no he hecho ningún mérito para 
recibir este nombramiento”, dice el hombre que después, de cursar sus estudios primarios y 
secundarios en el colegio Mariano Saucedo Sevilla de Buenavista, prestó su servicio militar en el 
Regimiento 12 Manchego de Montero y quiso ser mecánico, pero a los 24 años de edad su vida tuvo 
un cambio de 180 grados. 
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“Para la misa de los domingos nos poníamos nuestra mejor ropa” 

¿Usted se imaginó alguna vez ser sacerdote? La interrogante fue 
trasladada al padre Jorge, como es más conocido este sacerdote 
dominico que de niño no fue monaguillo, pero sí muy amigo del 
párroco del municipio norteño de Buenavista. 

“Quise seguir el ejemplo de mi párroco”, dice al referirse al religioso 
norteamericano Brad, del cual recuerda solo su nombre. “Su 
testimonio marcó mi vida. Además, era muy amigo de mi familia, 
entregado a su servicio de sacerdote. Yo pensé desde pequeño: 
“Algún día quisiera llevar la vida que lleva él, y ahí nació esa 
inquietud vocacional, ese interés, porque veía un claro ejemplo en el 
párroco”. 

Sin embargo, su familia jugó un papel determinante para que elija la 
vida religiosa. “Mis padres siempre fueron católicos practicantes, 

nos hacían poner la mejor ropa y los domingos toda la familia iba a la iglesia”, relata y señala que 
él es el tercero de seis hermanos, dos varones y cuatro mujeres. 

Después de haber concluido el bachillerato, conocido la vida militar e intentado ser mecánico 
automotriz, a los 24 años les comunica a sus progenitores que la decisión de hacerse sacerdote ya 
estaba tomada. “Mi madre estaba contenta, mi padre era el escéptico. No era que rechazara mi 
decisión, más bien pensaba que yo no podría responder a las exigencias y responsabilidades de la 
vida sacerdotal y que unos años más tarde dejaría el seminario; sin embargo, me dio su apoyo y me 
dijo que si un día retornaba a casa, él iba a estar esperándome”. 

El papa Francisco puso su confianza en el buenavisteño 

La decisión del papa Francisco no solo es motivo de festejo para los buenavisteños y católicos en 
general, sino también para la orden de predicadores Santo Domingo de Guzmán, congregación 
religiosa a la que pertenece el nuevo obispo auxiliar, ya que lo convierte en el primer dominico en 
ocupar este cargo. 

¿Qué méritos hay que tener para ser obispo? Le preguntamos y se queda en silencio por unos 
cuantos segundos. Luego responde que más que méritos, en la vida de los sacerdotes debe regir la 
responsabilidad, la disciplina y la entrega a su vocación de servicio, pero hay algo que considera 
fundamental: la oración constante. 

Para el cumplimiento de su nueva misión implica que debe abandonar la tierra camba y adecuarse al 
estilo de vida de La Paz, ciudad en la que solo ha estado de visita. Sobre sus nuevas funciones, dice 
que aún no tiene clara la figura, pero cree que en cualquier lugar la labor del obispo se basa en 
trabajar de cerca con los sacerdotes y el pueblo. 

Coincide con Francisco en que los sacerdotes deben predicar con el ejemplo y ser "pastores con olor 
a oveja". Le preocupa también que en los últimos tiempos la sociedad haya “remplazado a Dios por 
el dinero” y sostiene que es allí donde deben intervenir los religiosos para revertir la situación. Sin 
embargo, esto no es tarea fácil, ya que la Iglesia también afronta la escasez de vocaciones 
sacerdotales. 
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“Actualmente las familias están disgregadas por muchas razones y esto tiene un efecto en las 
vocaciones”, afirma e invita a trabajar en la unión del núcleo de la sociedad y a los padres a hacerle 
la siguiente pregunta a sus vástagos: “¿Hija, no has pensado en la vida religiosa? o ¿hijo, no has 
pensado en ir al seminario? Que empiece como una propuesta”, concluye. 

Trayectoria 

- El padre Fray Jorge Ángel Saldías 
Pedraza nació el 13 de agosto de 1968 
en La Arboleda, provincia Ichilo de 
Santa Cruz. 

- Desde 1993 hasta 1994 hizo su 
postulantado y noviciado en 
Cochabamba. 

- En 1999 recibió la licenciatura en 
Teología en el Instituto Superior de Estudios Teológicos de Cochabamba y fue enviado a EEUU por 
seis meses para aprender el idioma inglés. 

- El 25 de mayo de 2001 fue ordenado sacerdote. 

- En 2001 fue nombrado vicario parroquial del Santuario Arquidiocesano Nuestra Señora de 
Cotoca, cargo que desempeñó hasta 2005. 

- Desde 2005 hasta 2013 se desempeñó como vicario provincial de la viceprovincia dominicana 
(orden de predicadores Santo Domingo de Guzmán más conocidos como padres dominicos) de 
Bolivia, además de ser el rector de la capilla de Santa Catalina en la parroquia El Socavón de 
Cochabamba. 

- Después de ocho años es enviado nuevamente a Cotoca como párroco y rector de la Comunidad 
del Santuario Arquidiocesano Nuestra Señora de Cotoca, fue también párroco de la iglesia Nuestra 
Señora de la Candelaria en Paurito, vicario de la Vicaría de Cotoca y juez del Tribunal Eclesiástico 
Metropolitano de la Arquidiócesis de Santa Cruz de la Sierra. 

- El 25 de marzo de 2014 fue nombrado obispo auxiliar por el papa Francisco y este 5 de junio se 
realizará un acto oficial en la catedral de La Paz. 

 (08 de abril de 2014) 

  



20 
 

Encuentro Formativo de Monjas Dominicas en Lima (Perú) 

 

Durante estos días en la ciudad de Lima (Perú) se está realizando un Encuentro Formativo de 
Monjas Dominicas. La Federación de Monjas Dominicas del Perú son las anfitrionas del Encuentro 
que acoge Monjas provenientes del Perú, Ecuador, Colombia y Brasil. El encuentro tuvo comienzo 
el día 31 de Marzo y terminará el día 5 de Abril. 

 

(04 de abril de 2014) 
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Monjas Dominicas Visitan Convento Santo Domingo 
 

Esta tarde (3 de abril) las monjas 
dominicas de vida contemplativa de 
Brasil, Colombia, Ecuador y Perú, 
visitaron con mucho entusiasmo y alegría 
el Convento de Santo Domingo de Lima. 
El P. Juan José Salaverry Villarreal, Prior 
Provincial de la Provincia Dominicana de 
San Juan Bautista del Perú, fue quien las 
guio en esta visita conventual. 

El P. Luis Enrique Ramírez, Prior del 
Convento Santo Domingo, también tuvo la 
cortesía de contribuir en la explicación de 

algunos espacios históricos del convento. 

Ellas, se encuentran en Lima participando del Encuentro Latinoamericano de Monjas 
Contemplativas Dominicas, desde el 30 de marzo y permanecerán hasta este 5 de abril, en las 
instalaciones de la casa de retiro del Colegio “De Jesús” donde se viene desarrollando dicho evento. 

En estos días de capacitación y reflexión han desarrollado dos temas ejes: “Gobierno Dominicano” 
y “Nuevas Tecnologías, Páginas Web” 

Junto a ellas, también visitó el Convento Santo Domingo el P. César Valera, O.P., quien las viene 
acompañando en este encuentro 

 

(04 de abril de 2014) 
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IV PREDICARTE: Encuentro de artistas de la familia 
dominicana de América Latina y el Caribe 

Queridas Hermanas y Hermanos de la Familia 
Dominicana: 

Llegamos a ustedes para convocarlos al IV 
PREDICARTE, Encuentro de artistas de la familia 
dominicanade América Latina y el Caribe, que se 
realizará en la ciudad Guatemala del 27 de 
septiembre al 3 de octubre de 2014. 

Desde los orígenes de nuestra Orden el arte ha sido 
considerado un modo de Predicación, en el cual el 
Misterio de Dios se manifiesta y también se 
comparte y se anuncia. Es así que deseamos 
prepararnos para la celebración de nuestro Jubileo 
dominicano continuando con este espacio que 

viene siendo significativo en nuestro continente. 

Hemos elegido como lema que motivará nuestro encuentro: “Y habitó entre nosotros”. Arte, cultura 
y predicación. Desde allí deseamos reflexionar, compartir nuestro arte y producir arte juntos. 

En nuestros encuentros buscamos la armonía de nuestro carisma desde la belleza, por ello 
dedicamos tiempos para la oración y celebración, para el estudio desde la perspectiva planteada, 
para compartir nuestra experiencia artística y también para realizar talleres en los cuales podemos 
desarrollar nuevas técnicas o disfrutar juntos en la expresión artística. Ya comienza a ser una 
práctica consolidada el mural comunitario que dejamos como testimonio de nuestro paso en el lugar 
que nos acoge. En el IV Predicarte deseamos así mismo, tener una experiencia de predicación 
compartida desde el arte en una escuela marginal de las Dominicas de la Anunciata para que el 
ministerio de la belleza pueda ser fuente de esperanza en medio del basural. 

Invitamos a todos los miembros de la familia dominicana, hermanas, monjas, frailes, laicos y laicas 
que vienen desarrollando su creatividad y la ponen al servicio de la predicación a través de 
cualquiera de las disciplinas artísticas: música, literatura, poesía, artes plásticas, teatro, danza, 
medios audiovisuales, fotografía, cine, artesanías, expresión corporal, etc. Estamos abiertas y 
abiertos a todas las dimensiones de la belleza en sus múltiples manifestaciones. 

El encuentro se llevará a cabo en la Casa Véritas, situada en 2º calle 31 -80, Zona 7, Utatlán I, en la 
ciudad de Guatemala. Tel/fax: (502) 2439-2555. Pueden visitar el sitio: http://casaveritas.com/ 

El costo del encuentro se estima entre u$s 150 ó 200, que incluirá inscripción, hospedaje, 
alimentación, materiales y paseo comunitario. Más cerca de la fecha del mismo podremos 
informarles el costo definitivo. 

La exposición de nuestras obras se realizará en el local donde se desarrollará el Encuentro. Será 
responsabilidad de cada participante el traslado de las obras y su modo de exibición. También 
contaremos con un show artístico para las disciplinas que necesitan ser actuadas. 
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Les recomendamos prestar atención en la ficha de inscripción a los datos que solicitamos. La 
inscripción se cerrará el 1 de julio de 2014, para poder organizar debidamente lo necesario para los 
talleres. Rogamos enviar la ficha de inscripción al correo del equipo organizador: 
artistas@codalc.org, colocando en asunto: su apellido e inscripción. 

Oportunamente les enviaremos el cronograma de las actividades previstas y más información que 
les será de utilidad. 

A la espera que todos los que se sientan atraídos por el arte puedan animarse a participar y continuar 
construyendo nuestro espacio de Artistas de la Familia Dominicana de América Latina y el Caribe, 
los saludamos invocando la bendición de nuestro Padre Domingo y de nuestro hermano el Beato 
Angélico que nos mostraron un camino de encuentro con Dios desde la belleza. 

 

En la comunión de nuestro carisma: 

Equipo Organizador: artistas@codalc.org 

H. Valeria Nougués op. Coordinadora General y CODALC 
H. Brigitte Loire op – México – Asociación de Artistas 
Rossana Aguilar – Secretaria de Comunicación Asociación de Artistas 
Ana Cecilia Aguirre – Argentina – Coordinación de imagen 
Fr. Luis Roberto Aguilar – Guatemala – Coordinador local. 
Fr. Carlos Cáceres – Centro América – CIDALC 
  
 (02 de abril de 2014) 
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Monseñor Tomás Balduino, O.P. descansó en la paz del Señor 
Los frailes dominicos de la Provincia Fray Bartolomé de 
Las Casas de Brasil comunicaron el fallecimiento de 
Monseñor Tomás Balduino, obispo emérito de Goiás 
(Brasil), el pasado 2 de mayo, a la edad de 91 años. 

Monseñor Balduino nació en 1922 en Poose, Goiás. 
Ingresó a la Orden e hizo su primera profesión en 1943. 
Fue ordenado sacerdote en 1948. En el año 1967 fue 
nombrado obispo titular de Vicus Pacati y prelado 
Coadjutor de la Santísima Concepción de Araguaia. En 
noviembre del mismo año, fue ordenado obispo y 
nombrado para la Diócesis de Goiás donde permaneció 
hasta finalizar su ministerio episcopal en 1998. Durante 
sus años de ministerio pastoral fue un reconocido 

defensor de la justicia en favor de los más pobres y, especialmente, de los pueblos indígenas de 
Brasil. 

Su funeral se celebró el pasado 4 de mayo en la Iglesia de San Judas Tadeo de Goiânia. 

(05 de mayo de 2014) 

 

¡Ha resucitado! 
 

“Hablar de parte de Dios, es 
dejar que el soplo de Dios 
inspire nuestras palabras 
humanas de modo que ellas 
testimonien la presencia y la 
«vida con nosotros» de Aquel 
más grande que todos nosotros.” 

¡Felices Pascuas! 

Fray Bruno Cadoré, OP 
Novena del Jubileo de la Orden (2014) 
El laicado dominicano y la predicación 
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Falleció fray Gerardo Wilmer Rojas Crespo, OP 
Por este medio, nos unimos al dolor de la Familia 
Dominica en Bolivia, por el fallecimiento hoy, 
miércoles santo (16 de abril de 2014), de nuestro 
hermano fr. Gerardo Wilmer Rojas Crespo, O.P. de 
la Viceprovincia de Bolivia. 

Fr. Wilmer nació en 1964 e hizo su primera 
profesión en la Orden en 1987. En 1994, recibió la 
ordenación presbiteral y fue enviado a estudiar 
Historia de la Iglesia. En septiembre de 2008, fue 
nombrado archivero de la Orden y asignado al 
Convento de Santa Sabina en Roma. Al enfermar 
gravemente por un cáncer cerebral tuvo que regresar 
a Bolivia en donde fue cuidado cariñosamente tanto 
por sus hermanos como por su familia de sangre. 

Fr. Fernando Delgado, O.P., prior Viceprovincial de Bolivia anuncia que la celebración de las 
exequias será mañana, 17 de abril, a las 11:00 en el Centro San Martín de Porres de Cochabamba. 
Acompañamos a nuestros hermanos bolivianos, con esperanza cristiana, en oración por la Pascua de 
fr. Wilmer. 

 

  

(16 de abril de 2017)) 
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CALENDARIO DEL MAESTRO: 
 

27 de abril al 6 de mayo: Visita canónica a la Provincia Bética (Andalucía). 

7 - 15 de mayo: Visita canónica al Vicariato de la Provincia del Rosario en España. 

16 de mayo: Encuentro con las monjas dominicas de Italia en Roma. 

19 al 30 de mayo: Reunión plenaria del Consejo General en Santa Sabina. 

25 de mayo: Asamblea del Laicado Dominicano de Europa en Bolonia 

 

 

 


